

Inhaltsverzeichnis PPmP - DiskJournal 1-1 (1990)

Ehlers, W.; Peter, R.

Entwicklung eines psychometrischen Verfahrens zur Selbstbeurteilung von Abwehrkonzepten (SBAK)

Zusammenfassung

Die Selbstbeurteilung von Abwehrkonzepten (SBAK) stellt ein neu entwickeltes Meßinstrument zur standardisierten Erfassung intrapsychischer Abwehrvorgänge bei neurotisch und psychosomatisch gestörten Personen dar. Vor dem Hintergrund der psychoanalytischen Abwehrlehre operationalisiert die SBAK 5 komplexe Abwehrdimensionen, deren inhaltliche Ausgestaltung faktorenanalytisch begründet und mittels externer Bezugskriterien zumindest ansatzweise validiert ist. Zunächst werden die theoretischen Prämissen, wie sie sich aus der psychoanalytischen Abwehrtheorie ergeben, diskutiert und am Beispiel einer Schätzskala zur klinischen Beurteilung von Abwehrmechanismen (KBAM) konkretisiert. Auf der Basis der Untersuchungsdaten von N=670 Probanden konnte der ursprüngliche Item-Pool von 398 Abwehrreaktionen auf insgesamt 70 Items reduziert und in den Skalen RATIONALISIERUNG (RAT), VERLEUGNUNG (VERL), WENDUNG GEGEN DAS OBJEKT (WGO), REGRESSION (REGR) und VERMEIDUNG SOZIALER KONTAKTE (VSK) zusammengefasst werden. Die Außenvalidierung dieser Skalen an dem klinischen Urteil sowie den Persönlichkeitsskalen des Freiburger Persönlichkeitsinventars (FPI) und des Psychoanalytischen Charakertyp Fragebogens (PSACH) ergab weitgehend theoriekonsistente Ergebnisse, wobei jedoch die Notwendigkeit weiterer Validierungsstudien betont wird.

Development of a psychometric instrument on defense concepts

Summary The self evaluation of defense styles (SBAK) constitutes a new method of measurement for the investigation of intrapsychic defense mechanisms in neurotic and psychotic disorders. Based on the psychoanalytic theory of defense, the SBAK involves 5 comprehensive dimensions of defense which are empirically founded on factor analysis and have been partially validated by external criteria. Theoretical assumptions of defense theory are discussed and related in an exemplary fashion to a clinical rating of defense mechanisms (KBAM). Based on the data of a sample of n=670 subjects, the initial pool of 398 defense items was reduced to 70 items which were classified in scales called RATIONALIZATION (RAT), DENIAL (VERL), TURNING AGAINST THE OBJECT (WGO), REGRESSION (REGR) and AVOIDANCE OF SOCIAL

CONTACTS (VSK). The results of the criterion oriented validity studies carried out by means of clinical ratings, the Freiburger Persönlichkeitsinventar (FPI) and the Psychoanalytischer Charakterfragebogen (PSACH), largely supported the theoretical implications of the SBAK but suggest at the same time that further investigations are needed to determine its validity.

* * * * *

Center for Psychotherapy Research Stuttgart
Christian-Belser-Str. 79a, 7 Stuttgart 70 F.R.G
Tel.0049/711/684001, Telefax 0049/711/688902

Inez Gitzinger

Perceptual and linguistic coding of defense mechanisms in a clinical setting.

Summary The aim of the study has been to analyse psychodynamic defense concept: clinical setting emphasizing the search for adequate instruments (DMT/SBAK) comparative study was carried through including two instruments in the dual coding model. The study allows to have a look to group samples (N=70) as well as to single case study. We may conclude that the dual coding model from Bucci is a good model for further study on defense mechanisms.

Perzeptive und linguistische Codierung von Abwehrmechanismen bei einer klinischen Stichprobe

Zusammenfassung Ziel dieser Studie war es psychoanalytische Abwehrkonzepte im Rahmen eines klinischen Settings zu erfassen und dabei auch adäquate Instrumente zu erproben (DMT/SBAK). Es wurde so eine vergleichende Studie durchgeführt, unter Zugrundelegung 'dual coding model's von BUCCI. Die Studie erlaubt eine gruppenstatistische Betrachtung (N=70) ebenso wie eine Einzelfallbetrachtung. Wir können feststellen, daß das Modell von BUCCI ein brauchbares Modell für die Auseinandersetzung mit Abwehrmechanismen dar:

* * * * *

University of Ulm
Department of Psychotherapy
Am Hochstraess 8 D - 7900
Ulm

M. Hölzer, N. Scheytt, D. Pokorny, H. Kächele

The "Affective Dictionary". A comparison between the Student and the
Forward as to their emotional vocabulary

Summary Psychotherapeutic textanalysis is still in need of a sound theoretical foundation as well as categories which capture some of the aspects characteristic for therapeutic process. The main hypothesis of the approach presented here is the idea, that psychotherapeutic exchange processes are to some degree reflected by changes in vocabulary. A pilot study on transcripts of the Penn-Psychotherapy-Project has shown that the examination of subvocabularies such as the emotional vocabulary is promising, since successful therapists seemed to use emotional words of their patients in deliberate ways. Moreover, a sub-vocabulary with a defined function in the therapeutic dialogue seems to be more apt as potential indicator of therapeutic process than more or less undefined linguistic measures tested before.

The "Affective Dictionary" in its present form is an content analytic tool with which an evaluation of the labeling styles and respective changes of therapist and patient during psychotherapy is made possible. Here, "labeling" refers to the mere use of words which likely to have emotional and affective meaning or connotation. The categorisation of the words was performed by means of a classification schema, derived from De Riveras "De Theory of Emotions" and empirically investigated by H. Dahl (1978). Dahl's theory of "as appetites and messages" (1978) provides the theoretical background for this study planning of further empirical steps.

In this study two therapies were examined with the "Affective Dictionary", differences between the therapists and patients as well as differences between the two therapies were demonstrated. The results of our investigation will be compared with other affect-related measures, such as the rating of "Emotional processing" by H.Ambühl. First conclusions on the validity of the Affective Dictionary as an indicator of therapeutic process will be drawn.

Das "Affektive Diktionär". Ein Vergleich des Emotionalen
Vokabulars von Student und Stürmer.

Zusammenfassung Die Textanalyse in der psychotherapeutischen Prozessforschung steht nach wie vor in den Anfängen, nach wie vor mangelt es an validen Auswertungskategorien, die therapiespezifischen Besonderheiten dieser Texte zu erfassen in der Lage sind. Wir gehen bei unserer Untersuchung davon aus, daß sich psychotherapeutische Austauschprozesse

im Vokabular der beteiligten Sprecher niederschlagen. Eine Pilotstudie mit Transkripten dem Penn-Psychotherapy-Project hatte gezeigt, daß die Erfassung von Untervokabulare des Emotionalen Vokabulars, lohnender ist als die Bearbeitung der gesamten Volkabular insbesondere Therapeuten diesen Teil ihres Wortschatzes gezielt einsetzen. Im Gegensatz anderen linguistischen und in bezug auf einen psychotherapeutischen Prozess eher unspezifischen Parametern handelt es sich unserer Vorstellung nach bei dem Emotional Vokabular somit um einen therapiespezifischen Indikator.

In der gegenwärtigen Form stellt das "Affektive Diktionär" eine inhaltsanalytische Methode dar, mit deren Hilfe Benennungen affektiver Inhalte und respektive Veränderungen bei Therapeut und Patient während einer Psychotherapie erfasst werden können. Der Begriff "Benennung" bezieht sich auf den Gebrauch von Worten, denen mit einer bestimmten Wahrscheinlichkeit emotionale Bedeutung oder Konnotation zukommt. Die Kategorisierung erfolgte mit Hilfe eines von DeRiveras Theorie ("Decision theory of emotions") abgeleitet und von Dahl weiterentwickelten Schemas. Dahls Theorie der Emotionen als "appetites messages" (1978) stellt den Ausgangspunkt weiterer theoretischer Überlegungen dar.

In der vorliegenden Studie werden zwei Therapien mit Hilfe des "Affektiven Diktionärs" verglichen, die Unterschiede zwischen den Therapien wie auch zwischen den jeweiligen Therapeuten und Patienten werden dargestellt. Die Ergebnisse unserer Untersuchung werden mit anderen Affektmaßen verglichen, so z.B. der "Emotionsverarbeitung" von H. Ambühl. Erste Schlußfolgerungen bezüglich der Validität des Affektiven Diktionärs als möglicher Indikator für psychotherapeutische Prozesse werden diskutiert.

* * * * *

Horst Kächele, Ulm

Une nouvelle perspective de recherche en psychothérapie –
le projet PEP

Eine neue Perspektive der Forschung in der Psychotherapie - das
Kooperationsprojekt "Psychotherapeutische Einzelfallforschung"
(Originaltext in französischer Sprache)

Zusammenfassung Inwiefern schon seit geraumer Zeit vom Hörensagen bekannt, ist das Projekt PEP eine lebhaft kooperierende der gegenwärtigen Psychotherapieprozessforschung. Klaus Grawe, Bern, und der Autor dieser kleinen Einführung haben das Projekt initiiert und koordinieren die vergleichende methodenbezogene Evaluierung zweier Therapien. Die kurze Mitteilung stellt das Vorhaben in einen historischen Kontext und gibt Hinweise auf einige der Methoden, die in diesem Projekt zur Anwendung kommen.

A new perspective in psychotherapy process research - the PEP-study (Original
Text in French)

Summary From hearsay quite a few already know about this joint endeavour of a bunch of psychotherapy process researchers which has been initiated by Klaus Grawe and Horst Kächele. Comparison of methods is the target of the project; for this purpose two completely video-taped treatments are meticulously analyzed. First results have been presented at the 3rd European congress on Psychotherapy Research in Bern. This paper puts the project in the somewhat historical context and served as an introduction to Swiss psychotherapists.

* * * * *

L. Neudert, H. Kächele und H. Thomä, Ulm

Der empirische Vergleich konkurrierender psychoanalytischer Behandlungstheorien

Zusammenfassung Die Frage, wie ihre Theorien geprüft werden können, ist für die Zukunft einer Psychoanalyse, die ein Selbstverständnis als Wissenschaft aufrecht erhalten möchte, von entscheidender Bedeutung. Die unverminderte Aktualität dieser Frage wird in aller Dringlichkeit deutlich, wenn in Arbeiten wie der von Grünbaum (1984) fundierte Zweifel an der prinzipiellen Möglichkeit, Theorien im klinisch-psychoanalytischen Feld zu prüfen geäußert wird. Der Beitrag referiert die wesentlichen Positionen der Weiss-Sampson` schen Untersuchung, die zwei konkurrierende Thesen Freuds empirisch geprüft haben.

The empirical comparison of two competing psychoanalytic theories of treatment.

Summary The question how to test psychoanalytic theories is a vital question for the future of psychoanalysis. This has been pointed out convincingly by Grünbaum's discussion (1984). This paper reports on the impressive attempt of the San Francisco study group of Weiss and Sampson.

* * * * *

Pokorny, D., Ulm

Analysis of a square contingency table with the missing diagnoses

Summary The computer procedure SQUARE was designed for a data-analytic investigation of sequences of speakers within the sessions with more participants. The method is based on an analysis of a square contingency table with the missing diagonal, and the following approaches are used: model of quasiindependence, symmetry analysis, certain modification of hierarchical cluster analysis and Holm procedure of simultaneous inference. The program SQUARE is written in FORTRAN and running under the operating system Siemens BS-2000. The text is intended for users of this program and has the following two parts: user manual and detailedly annotated output.

Diagnose von Quadratkontingenztafeln mit fehlender Diagnose

Zusammenfassung Die Prozedur SQUARE dient zur datenanalytischen Untersuchung der Sprecherabfolgen, die in der Sitzungen mit mehreren Teilnehmern beobachtet werden. Bei der Analyse der Quadratkontingenztafel mit der fehlenden Diagonale werden die folgenden Zugänge gebraucht: das Modell der Quasiunabhängigkeit, Analyse der Symmetrie, bestimmte Modifikation der hierarchischen Clusteranalyse und Holmsche Prozedur der simultanen Inferenz. Das FORTRAN-Programm SQUARE arbeitet unter dem Betriebssystem Siemens BS-2000. Der Text ist für die Benutzer dieses Programms gedacht und enthält die folgenden zwei Teile: Das Benutzerhandbuch und die ausführlich kommentierte Ausgabe.

* * * * *

Philippos Vanger

Center for Psychotherapy Research, Stuttgart

Angela B. Summerfield B.K. Rosen J.P. Watson Division of
Psychiatry, United Medical and Dental Schools of Guy's and St.
Thomas's Hospitals University of London

Verbales und nonverbales feedback von Aktivitäten bei Depressiven in einer
dyadischen Interaktion

Zusammenfassung

Von depressiven Patientinnen und normalen Kontrollpersonen wurden während unstrukturierten Gesprächen mit einer uneingeweihten Gesprächspartnerin Videoaufzeichnungen gemacht. Die depressive Patientinnen zeigten eine viel geringere Rate bezüglich ihres verbalen und nonverbalen Outputs. Dagegen zeigte die Gesprächspartnerin in der Interaktion mit depressiven Patienten eine wesentlich höhere Rate an verbalem Feedback als in Interaktion mit den Kontrollpersonen. Es wird darauf hingewiesen, daß Depressive ihre Interaktionspartner nicht ausreichend verstärken. Dadurch wird der Partner zu einer übermäßigen Verstärkungsaktivität gezwungen, um die Interaktion weiterführen zu können. Diese Ergebnisse decken sich mit den in der Literatur belegten Resultaten, daß Depressive bei anderen Personen negative interpersonale Reaktionen evozieren. Abschließend werden die Untersuchungsergebnisse mit Blick auf differentielle Interaktionstypen diskutiert.

Verbal and Nonverbal Feedback Activity of Depressives in Dyadic
Interactions

Summary Depressed patients and normal controls were videotaped while interacting with a naive confederate. Depressed patients emitted a much lower rate of verbal and nonverbal feedback than normal controls, while the confederate emitted higher rate of verbal feedback when interacting with depressed patients than with normal controls. It is suggested that depressives fail to appropriately reinforce their partners who desproportionately increase their reinforcement activity in order to maintain the interaction. These findings are consistent with literature on the negative interpersonal responses evoked by depressives and their implication for different types of interaction are discussed.

* * * * *

Von A bis Z

Zusammenfassung wer hätte nicht schon immer gerne die Literatur unmittelbar zur Hand gehabt, die er jetzt gerade braucht. Weder die nahe gelegende Bibliothek, sofern vorhanden noch der DIMDI Service, den die meisten sowieso nur vom Hörensagen kennen, hilft hier weiter. Da hilft nur unser Angebot, die privaten Sammlungen der Bibliomanen, der Literaturophilen der PPM Diskjournal Leserschaft zugänglich zu machen. Wir laden Sie uns Ihre umfangreichen Sammlungen von Literatur zu den verschiedenen Themengebieten unseres Faches zur Veröffentlichung anzubieten.

Wir beginnen diesen speziellen Service mit dem Abdruck der Ulmer psychoanalytischen Lehrbuch - Literatur: Die Datei umfasst ca. 2400 Literaturangaben, die aus Thomä & Kächele Band 1 und 2, sowie Dahl et al. (1988) stammen.

From A to Z

Summary Many of us have experienced those moments in a researcher's life when the nearby library is closed and the PC telephone network to the National Library Documenta System is crashed down just in the very moment where one urgently needs a special reference. For this emergency case we would like to invite you to share your private literature data banks with your colleagues by publicizing them in PPM DiskJournal. We begin our rescue action by offering you a first part of the Ulm Psychoanalytic Literature based on the Thomä /Kächele textbook No 1 and 2 containing something like 2400 entries.

Universität Ulm, Abteilung für Psychotherapie, Am
Hochstraße 8 D-7900 Ulm